
1 / 13

木津川市立図書館協議会 会議経過要旨

会 議 名 令和４年度 第３回 木津川市立図書館協議会

日 時
令和５年 ２月２４日（金）

午後２時～午後４時 場 所
木津川市立中央図書館

２階 視聴覚室

出 席 者

委 員

■：出席

□：欠席

■米田 崇会長 ■下浦悦子副会長 ■池田加津子委員

■福森真知委員 ■中村景子委員 ■橋本京子委員

■杉本秀子委員 ■河合正俊委員 ■田中啓之委員

事 務 局

山岡図書館長、神田中央図書館係長、中川山城図書館担当

係長

森井加茂図書館主査

傍 聴 者 ０名

議 題

① 令和５年度図書館運営について

・予算比較

・年間カレンダー

・各種事業

② 今年度を振り返って

・自習席利用状況

・コロナ関係

・図書館の利用推移

・書架整備

➂ その他

次回の協議会について

会議結果要旨

１ 開会

開会宣言

委員９名（全員出席）の出席により、会議が成立していることを

確認した。

２ 会長あいさつ

米田会長から開会のあいさつがあった。

３ 議題

米田会長が議長となり、議事を進行した。

① 令和５年度図書館運営について

・予算比較 ・・・【資料１】

・年間カレンダー ・・・【資料２】

・各種事業 ・・・【資料３】



2 / 13

事務局より資料１、資料２、資料３により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。

② 今年度を振り返って

・自習席利用状況 ・・・【資料４】

・コロナ関係 ・・・【資料５】

・図書館の利用推移・・・【資料６】

・書架整備 ・・・【資料７】

事務局より資料４、資料５、資料６、資料７により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。

③ その他

４ 副会長あいさつ

下浦副会長から閉会のあいさつがあった。

５ 閉会

会議経過要旨

◎：会長

○：委員

⇒：館長

→：事務局

１ 開会

会議結果要旨のとおり。

２ 会長あいさつ

会議結果要旨のとおり。

３ 議題

① 令和５年度図書館運営について

＜予算比較＞

【資料】資料１

【説明】

事務局より資料１に基づき説明した。

令和４年度当初予算と令和５年度当初予算（案）を比較し説明した。

・人件費において１，３４０万円の増額

正職員の予算費目の変更、会計年度職員の継続勤務年数に伴う

昇給によるもの。前年度比と比べると約１３％の増額。

・施設管理費として１億５，３７２万円。前年度比約７６６％の増

額。

昨今の燃料費の高騰もあり光熱水費が増額。特に中央図書館にお

いて使用している電気が高圧電気であり、更に法人割引が廃止に

なり大幅に増額となっている状況。

・清掃委託料についても、人件費の高騰により増額。

・中央図書館の施設長寿命化に係る工事費として１億２，８５０万

円で令和５年度に予定しています建築関係の改修工事費。

工事内容につきましては、屋根の葺き替え、外壁補修、アスベス
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トの撤去、防水、屋外タイル舗装、自動ドアエンジンの交換等と

なっています。

・昨年に引き続き中央図書館の書架の購入費用として２７７万円を

計上。

・図書館運営費を人件費を除き説明。

・図書購入費の総額は前年度と同様です。

３館合わせまして１，２６５万円の予算を計上。加茂、山城の図

書館で予算を平準化。

・中央では、隔年の公用車の車検費用、ＵＰＳバッテリー交換修理

を４年度に実施し減額。

・加茂では、コピー機のリースの更新。

・山城では隔年の公用車の車検費用を計上。

・図書の配送費用は人件費の高騰により昨年度より増加。

・奈良市との広域連携負担金は、奈良市立北部図書館の利用実績に

より負担金を支払う。前年度当初予算には電子図書館の整備費用

が含まれていたため５年度は減額。

・図書館全体で、前年度比１億４，８４９万円の増額

燃料費高騰に伴う電気代、中央図書館の改修工事、書架の購入が

要因。

＜年間カレンダー＞

【資料】資料２

【説明】

事務局より資料２に基づき説明した。

・中央、加茂、山城の休館日を含めた開館日の年間カレンダー示す。

・休館日においては月曜日、祝日。月末の金曜を休館として館内整

理を行っている。

・今年度は、図書館システムの更新を令和６年３月から２週間の予

定で行う。

・中央、加茂については２７１日、山城については祝日開館があり

５日間多い２７６日の開館日数。中央図書館は工事による休館を

含まない。

＜各種事業＞

【資料】資料３
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【説明】

事務局より資料３に基づき説明した。

・コロナの状況を見ながら、各館とも引き続き感染症対策をしっか

り講じた上で実施することを前提として計画。

・イベントでは現在、事前申し込み制とし定員も密にならない程度

で設定しているが当日の参加人数が定員に満たない場合、開始時

刻に来館されている利用者に案内する形で実施を考えている。

・中央図書館のホリデーシアターは、上映時間を延長し約１時間ま

での時間設定。座席の距離を開けたうえで参加人数を増やしなが

ら対応。

・感染収束の状況にもよるが行事の募集条件も見直して変更してい

く。

・各館で特色を出しながら、３館同時でできるものは同時期に実施

する。

・中央図書館については５年度に実施予定の改修工事で、落札業者

と調整しながら閉館する日数を少なくなるよう対応。

② 今年度を振り返って

＜自習席利用状況＞

【資料】資料４

【説明】

事務局より資料４に基づき説明した。

・令和３年度７月から令和４年度１月末までの数値を比較

・緊急事態宣言の発令があった令和３年９月を除き、毎月利用があ

る状況

・利用時間を１時間から２時間と延長し席数を増やし運用を行った。

・自習席の認知度も上がり４年度１月末の実績で３館合計４８８件

の利用があったが、特に苦情等はない。

・中央図書館で、対面の利用者への配慮として、アクリルパネルに

目隠シートを貼付し対応。

・この２月より中央の一般の自習席を２席増やし６席で対応。

山城で１席増やす予定で計画中。

＜コロナ関係＞

【資料】資料５

【説明】

事務局より資料５に基づき説明した。
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・令和３年度のまん延防止措置以降の対応状況として前後の対応に

変化があったところに下線を引いている。

状況をみながら閲覧席を増やす等運営を行った。

この３月１３日よりマスクの着用基準が変更され一般の方につい

てはマスクが基本的に不要とされるが図書館側として当面の間変

更はない。

利用者さんのマスク着用については、人との距離を開けることや、

会話を長くしない、咳エチケットとして一定の対応をしていただ

ければ、特に図書館から注意することはない。

引き続き感染予防に注意し図書館運営を実施。

＜図書館の利用推移＞

【資料】資料６

【説明】

事務局より資料６に基づき説明した。

・広域連携をしている奈良市立北部図書館の令和５年１月末現在の

利用状況を説明。

登録者数３，４２０人、貸出人数１４，５３９人、貸出冊数４１，

１６９冊の利用。電子図書館は、延べ８４９人の方が利用。

前年度に比べ電子図書館の利用が若干落ち着いた状況となってい

る。

・資料１ページ目の下に木津川市立図書館３館の利用冊数を記載。

貸出冊数は４７８，９６６冊の利用あり、前年度同月比約１万冊

増加。

＜書架整備＞

【資料】資料７

【説明】

事務局より資料７に基づき説明した。

・整備した書架の状況について説明

・図書館の図面上で点線で囲われた左側の所が今回に整備した箇所

となる。

・高書架５列両面及び低書架４列両面で、最大４，４００冊収容。

・今回の整備で外国文学のＮ及び日本文学のＥ，Ｆの分類の場所を

変更。

図書を手に取っていただけるよう配置に余裕を持たせ、図書の並

び替えを実施。
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・書架の整備に併せ、雑誌コーナーをカウンター前に移動。

雑誌コーナーにあった児童雑誌を絵本コーナーの方へ移動し絵本

の並び替えを実施。

・整備した書架にどの程度の図書が収納できるかを提示。

また、令和５年度に整備を予定している書架の収納冊数を併せて

提示、吹き抜け下のエリアに児童書（読み物）を設置予定

【主な質疑・応答、意見】

＜予算比較について＞

〇：予算要求は議会の決定があり予算が決まると思いますが、そ

の流れを教えてください。

⇒：社会教育課で調整後１１月２０日までに予算要求書を提出、

財政課査定、政策会議を経て議案として上程し、３月議会で

予算を審議された後、議決を受け５年度の予算となります。

〇：予算要求案について職員の意見を聞かれていると思いますが、

図書館内で会議は開かれますか。スクラップ＆ビルドですか。

⇒：予算要求するなかで図書館からも新規事業を考えますが、止

められる事業があれば止めて、新しい事業を考えてほしいと

いわれています。市としてやっていく必要性があるものは、

認められますが、減らせる所は減せるよう検討しています。

今年度は４月に市長選があり骨格予算として必要最小限で、

中央、加茂、山城の各担当で予算を積み上げたものをとりま

とめています。

〇：年度途中で緊急的なものがあれば補正予算は考えられますか。

先ほどの法人割引の廃止は関西電力さんですか。電気料金は

だいぶんきついですか。

⇒：認められば議会開催時に補正するタイミングがあります。

今年度は電気代の高騰で補正対応となっています。

関西電力です。今年は例年の１．５倍ほどの電気代です。

また５年度は現在の使用見込みからの計算となりますが例年

の２倍以上の金額となっています。

〇：施設長寿命化の工事について、図書館の工事量、時期などは。

建て替える予定はありますか。

⇒：中央図書館が開館後３０年程度経過し、施設のあちこちが傷



7 / 13

んでいる状況です。５年度に実施を予定している工事は、屋

根から雨水が入り込んでいる状況もあり、屋根を付け雨が入

らないような工事を予定してます。

外壁については、コンクリートの壁にブロックが貼り付けら

れており、浮きや雨水の浸食が発生していて、ブロックをボ

ルト止めするなど建物関係の工事を予定しています。

建物の修理を行う限りは、有効に使用していくので、建て替

える予定はありません。

〇：配送業務委託は、どこの業者を利用されていますか。

⇒：シルバー人材センターに委託しています。

中央、加茂、山城の図書館と南加茂台公民館のポストを１週

を回っていただき週６日で回送していもらっています。

〇：奈良市立北部図書館に負担金を支払っていますが、逆に奈良

市から支払いはありますか。

⇒：木津川市の場合、一番近い図書館が中央図書館で奈良市民の

方が来られると駐車場が対応できなくなるので、奈良市民の

方の利用がなく支払はありません。

〇：精華町図書館のカードを持って利用していますが、負担金の

支払いはありますか。

⇒：郡内と井手町の図書館間ではお金のやり取りはなく、相互に

利用できるようになっています。

〇：図書購入費で具体的に冊数が書かれていますが、購入するタ

イトルなども決めているのですか。どの本を購入するかは、

どのように決められていますか。

⇒：１冊当たりの単価で割り返し見込みの冊数です。図書を卸さ

れている図書館流通センターの新刊案内をもとに各図書館の

司書が意見を出しあい決定し、毎週発注しています。

＜年間カレンダーについて＞

〇：中央図書館の改修工事にあたってカレンダーに表示されてい

る休館日以外も休むことになるのでしょうか。また、お知ら
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せはどうでしょうか。

⇒：４月以降に施設整備課と調整し改修工事の入札を行い落札業

者が決定します。工事内容に基づきスケジュールを組んでい

ただいて休館等の案内を行う予定をしています。

一番影響が出るであろう外壁工事の際の足場を組んだ場合、

駐車場への通路が現在の半分程度の幅しか通れなくなると聞

いています。利用者の方にはご迷惑をおかけすることになる

と思います。

図書館を閉めないといけない場合があり、休館するスケジュ

ールが決まれば加茂図書館や山城図書館の利用を案内してい

く予定です。

〇：安全面で心配することが出てくると思いますが、駐車場の入

口にガードマンが立つなど、配慮が必要と思います。

⇒：業者が決まれば安全面の配慮をするよう協議します。

〇：ゴールデンウイーク中の休館日で山城図書館は開館していま

すが、カレンダー通り他の図書館が休みとなり図書館が閉ま

っていて不便と感じます。職員の方の働き方や近隣で開館し

ている図書館もありますが、何か打開策等お考えはあります

か。これを打開するためには、人を増やすしかないですか。

→：山城はアスピアの開館に併せて祝日開館後の翌平日に休館と

なっています。市内には３館の図書館があり年末年始以外は、

どこかの図書館が開いているように全体として図書館サービ

スを考えています。全部の図書館が同じ休みになると閉まっ

ている日が一緒になり問題が出るので今はこのシステムの中

で休館日を設定させていただき図書館サービスを実施してい

ます。全ての図書館を開館する場合、シフトの加減で休みを

ずらしながらになると日々忙しくなります。また条例の変更

が必要となります。

〇：改修工事はカレンダーに反映されていないとのことですが業

者もまだ決まっていないのでしょうか。工事期間が、夏休み

にかかるといやですね。
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⇒：工事の入札後、業者が決定されます。６月末頃、契約し図書

館と協議することになります。また、実際に工事に入れるの

は、夏休みを明けてからでお願いしたいと思います。

今回、令和５年度で建築関係の工事を行い、令和６年度に電

気関係で館内照明のＬＥＤ化や受電設備などの大掛かりな工

事を予定しており休館になります。

〇：予算で工事費用がありますが見積されているのですか。

⇒：３年度において工事に伴う設計を行っています。この工事の

一通りの金額が出てますので、物資の高騰などを加味して予

算を要求しています。

〇：３月にシステム更新があり図書館が長い休館となっています

が休むのでしょうか。

⇒：現在使用しているシステムが５年を経過し一新するものです。

確認項目が増えるので時間がかかります。また、図書館内で

の作業なので外の改修工事との影響はないと考えます。

＜各種事業について＞

〇：山城図書館の読書週間で「テントde読書」があり飲食可とあ

りますが、図書館の本と一緒におやつ等の飲食ができるので

しょうか。

→：外の芝生の部分にサンシェードに近いテントを設置し読書や

遊んでもらっても良い状態にしています。図書館の外になる

ので夏の暑い日には水分補給をしていただかないと危ないと

思います。飲食される場合は、図書を汚さないようお知らせ

しています。

〇：各館でされていますか。職員の方のアイデアですか。

→：山城のみで去年にしたのが初めてです。せっかく外に芝生が

あるのでテントを設置すれば喜ばれると考えました。

春で３０人程度１時間３０分くらいで１日４組で実施しまし

た。

〇：新しい取り組みをされているが、今年のことを振り返ってな
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がら来年の事を説明いただければわかりやすいとおもいま

す。ＰＤＣＡで流れが分かり易いのと、今年はどういうビジ

ョンで図書館運営をされたのか来年はどのような方針でやっ

ていかれるのか比較して説明いただければ理解しやすいと思

います。

⇒：図書館の方針が理解しやすいように、また、年度で比較でき

るよう案を作成します。

＜自習席利用状況について＞

〇：自習席の運用状況について秋ごろから中央図書館の利用数が

増えていますが何か特別な理由があるのでしょうか。

⇒：高校受験をされる生徒だと思いますが継続的に利用されてい

ます。

＜書架整備＞

〇：書架の整備により、とても自然と空間ができ見やすくなりま

した。お聞きしますが絵本コーナーで各館の並び方が違うと

思います。中央図書館での絵本の並べ方を出版社別に色分け

して並び分けしていますが、絨毯のコーナーで絵を描かれた

方のカタカナ標記があり探しやすかったです。全体で、それ

をされない理由があるのでしょうか。

→：いろいろな絵本の探し方があり、著者別、作品別等があり、

おはなし会をする絨毯のところだけ出版社別に色分けをして

いますが実験的に著者別に実施しています。２年前に実施し

ましたが本の大きさが順番になると書架に入らない状況にな

るとことがわかったので、ストップしています。図書館とし

ては色々な図書との出会いがあるので今の並びかたになって

います。合併した時に３館で統一しようと話がありましたが

実際３館とも並び方が違うとの意見もありますが、図書館の

大きさ冊数により、良い点や悪い点がありますが変に統一す

ることにより長所消すのも良くないので、そのまま行くこと

になりました。

〇：新しく入った書架ですが、どういう観点から書架を決定され

たのでしょうか。
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→：中央図書館の面積の割に書庫の本と開架に出ている本の割合

が少ないのではないかとご意見がありました。１万冊程が開

架に回り皆さんに手にとってもらえる本が増えたら良いこと

なので、同じ並びで書架を設置し一般書で埋めさせていただ

きました。あわせて、平成３年の開館からずっとあった視聴

覚コーナーのブースがあり機器の老朽化等で撤去させていた

だき令和５年度に低書架を設置し児童書を配架する予定で

す。

＜その他＞

⇒：以前の協議会でご相談させていただきました返却ポストについ

て若干話が進み、州見台のガーデンモールさんの２階に市の保

育施設が入っている所があり、その付近に返却ポストを置かせ

ていいただくことについて事業所さんからお返事をいただきま

した。設置する時期については調整し進めたいと思います。

〇：２階の本屋さん並びの保育施設のことでしょうか

⇒：２階に木津保育園の分室等の保育施設が３か所入っていて、そ

の辺りに返却ポストを設置させていただく予定です。回収は図

書館の開館している日だけにはなりますが、ポストが一杯にな

っている場合は、入れないで下さい等、案内し対応していこう

と思います。

⇒：この協議会につきましては、２年のサイクルのうち半分の１年

目が終了しました。また、来年度も引き続きご意見を頂ければ

と思いますのでよろしくお願いします。

〇：山城図書館を利用した際、書庫の本があり私が意図することを

汲んでいただき、その本以外の本も提案し持って来ていただき

ました。各図書館の方も利用される方にすごく寄り添ってやっ

ていくれているともいます。すごくうれしかったなと思いまし

た。ありがとうございます。

〇：図書館は３館ありますが交流会や会議はあるのでしょうか。各

館に特徴や特色があり違う部分があると思いますが会議で出て
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きた内容が聞けたらと思います。どのような図書館運営をして

いこうという骨子があれば私たちも見やすいと思います。

⇒：みんなが集まることはないですが、３館協議という形で月末図

書整理日の休館日に各館から何人かずつ集まり意見や改善点、

図書の購入についてなど、意見交換をしています。出た意見等

をまとめまして、協議会の資料として出させていただきます。

〇：保管庫は地下にあるのでしょうか。見学会等はないのでしょ

うか。一日図書館員で来られる小学生や職業体験に来る中学生

がいますが大人もそのような体験ができればと思います。

⇒：今現在は、子ども対象で学校からの図書館見学の際、図書館１

階の書庫や地下書庫を案内しています。中央はカウンター裏の

書庫と地下にその４倍ぐらいの大きさ書庫があり、加茂は中央

のカウンター裏ぐらいの書庫、山城には中央の地下にある書庫

ぐらいの大きさのものがあります。

〇：会議の際に通ってくるホールの使い方がもったいないと思いま

す。今後の予定はありますか。

⇒：コロナの感染予防の為には換気が必要となります。

しかしホールには窓がなく非常口はありますが、そこを開ける

と防犯上人の目も行き届かないです。コロナが収束して人が集

まっても問題がなければ計画していきます。

〇：雨漏りが大変ですね。

→：長寿命化工事により建物を治しますので、来年度、再来年度で

治ればと思います。

〇：この会議は、中央図書館で設定されていますが、たまに山城で

実施することができないですか。部屋を借りる際にお金は必要

ですか。

→：部屋のスケジュールを押えるのが中央図書館では簡単ですが、

加茂、山城については、図書館以外の部屋がないので会議室は

施設に借りる必要があります。会議室の問題なので検討させて



13 / 13

いただいます。

従来、２回目の会議は、先進地の図書館に研修に行くこともあ

り、ご意見をいただき反映していました。

今後、研修を受け入れていただく図書館が有れば、見て意見を

言っていただき図書館運営に反映していけたらと考えます。

一度、加茂、山城の図書館を見ていただくのも良いと思います

ので、検討させてください。部屋のスケジュールが開いていれ

ば可能です。

市主催の行事なら、減免されますので、費用はかからないです。

次回の協議会について

会議結果要旨のとおり。

７ 副会長あいさつ

会議結果要旨のとおり。

８ 閉会

以上

その他特記事
項

なし


